



# Situations d'urgence complexes et mouvements de population

Dernière mise à jour 2022-11-14

## Informations clés

Une situation d'urgence complexe est une crise caractérisée par un affaiblissement de l'autorité et des interventions. Elle est souvent due à des conflits ou une instabilité et peut être aggravée par d'autres menaces, notamment des aléas naturels ou une volatilité économique. Les situations d'urgence complexes entraînent fréquemment d'importants déplacements et mouvements de population. Les changements climatiques intensifient les mouvements de population. Il n'est pas rare que les populations soient touchées par la malnutrition et les épidémies et qu'elles soient globalement en mauvaise santé.

## Principaux effets sur la santé

Problème de santé	Facteurs de risques
Conséquences sur la santé mentale	<ul style="list-style-type: none"><li>• Le traumatisme subi par les personnes ayant vécu un déplacement ou causé par le(s) phénomène(s) à l'origine du déplacement (perte de leur logement, d'êtres chers, de moyens de subsistance, etc.) peut avoir des conséquences sur la santé mentale, notamment (mais pas exclusivement) une anxiété grave, un trouble de stress post-traumatique (TSPT) et une dépression.</li><li>• Le fait d'être confronté à plusieurs événements traumatisants peut provoquer un traumatisme complexe.</li></ul>
Malnutrition/carences en micronutriments	<ul style="list-style-type: none"><li>• Un apport insuffisant en nutriments rend les personnes plus vulnérables aux infections et les expose à des risques accrus de mortalité et de morbidité.</li><li>• Parmi les groupes particulièrement vulnérables figurent les enfants de moins de cinq ans, les femmes enceintes et allaitantes, et les personnes atteintes de maladies chroniques telles que le VIH et la tuberculose.</li><li>• Le manque de prise en charge et/ou les retards dans le traitement des maladies contribuent à la détérioration de l'état nutritionnel et rendent les personnes mal nourries plus vulnérables.</li></ul>

<p>Maladies diarrhéiques</p>	<ul style="list-style-type: none"> <li>• L'accès limité à l'approvisionnement en eau et aux services d'assainissement est à l'origine de maladies diarrhéiques. Les mouvements de population peuvent entraîner des vulnérabilités accrues et ainsi provoquer des épidémies de choléra et d'autres maladies infectieuses de grande ampleur.</li> <li>• La difficulté à maintenir des pratiques convenables en matière d'assainissement et d'hygiène peut causer des problèmes tels que des maladies diarrhéiques.</li> </ul>	
<p>Maladies à transmission vectorielle</p>	<ul style="list-style-type: none"> <li>• Le manque d'accès à un hébergement convenable, à des moustiquaires ou à d'autres dispositifs de prévention augmente l'exposition aux maladies à transmission vectorielle et les risques de les contracter.</li> </ul>	
<p>Maladies respiratoires, infections cutanées et maladies évitables par la vaccination</p>	<ul style="list-style-type: none"> <li>• Les déplacements massifs de population et les hébergements d'urgence communs surpeuplés, associés à la difficulté de maintenir de bonnes pratiques en matière d'hygiène et d'assainissement, peuvent favoriser des problèmes tels que des maladies respiratoires, cutanées et évitables par la vaccination.</li> <li>• La forte insécurité qui règne dans les situations d'urgence complexes peut perturber les services de santé de routine, par exemple les programmes de vaccination, et accentuer ainsi les risques de transmission de certaines maladies évitables par la vaccination, telles que la rougeole.</li> </ul>	
<p>Répercussions néfastes sur la santé en général</p>	<ul style="list-style-type: none"> <li>• Les conflits et la violence peuvent occasionner des dégâts dans les établissements de santé et perturber les services de soins.</li> <li>• Dans le contexte des mouvements de population, de multiples obstacles empêcheront probablement certains groupes d'accéder aux services existants (p. ex. l'incapacité à recourir aux services dans d'autres pays, les coûts élevés, la persécution par les autorités). Cet accès limité a des effets sur plusieurs domaines, de la santé maternelle et infantile aux maladies non transmissibles.</li> <li>• Les préoccupations en matière de sécurité peuvent entraver la disponibilité des professionnels de santé ou affecter leur santé mentale, et porter ainsi préjudice à la qualité globale des soins apportés aux membres de la communauté.</li> </ul>	

## Fiches maladies qui peuvent être

# pertinentes

.\_> Diarrhée aiguë

.\_> Choléra

.\_> Hépatite A

.\_> Hépatite E

.\_> Fièvre typhoïde

.\_> Maladies évitables par la vaccination (diphtérie, varicelle, oreillons, rubéole et coqueluche)

.\_> Rougeole

.\_> Méningite à méningocoques

.\_> Poliomyélite

.\_> Paludisme

.\_> Infections respiratoires aiguës